



Mi Universidad

Control de lectura

Sara Judith Armendáriz Mijangos

Control de lectura

2do Parcial

Antropología Medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril de 2025

Los modelos médicos en
México.

La salud pública representa un campo de estudio actualmente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno SE. En este proceso los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a las formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de SE, de las interpretaciones y de las respuestas. Si bien el reconocimiento de la importancia de lo social en lo que caracteriza a todos los modelos socio-médicos, existen diferencias sustanciales por lo que se refiere a la forma como son interpretados los procesos sociales; el papel que se le otorga en la determinación de las condiciones, las interpretaciones y las respuestas en salud; el nivel de análisis que privilegian la construcción de mediaciones para abordar el plano empírico y la forma de proceder en la investigación concreta. De manera general se pueden identificar dos grandes corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente las teorías del

Medicina Nahuatl

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Judith

Act. 2

26-03-2025

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nómadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en territorio que hoy llamamos mexicano. A principios del siglo XVI una superárea cultural que ha recibido el nombre de Mesoamérica llegaba con sus móviles fronteras septentrionales hasta los ríos Sinaloa, Mayo y Yaqui por el occidente, y hasta el Panuco por el oriente, formando un repliegue profundo en la parte central. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a las labores del campo, o tan grandes como para proporcionar el abono que las tierras necesitaban. En cambio, construían estos agricultores obras de irrigación, y en las zonas en las que el medio lo permitía, fabricaban chinampas cuyo suelo era constantemente enriquecido con el lodo que se producía bajo las aguas. Formaban grupos que habían ligado inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares. Estos grupos, que en idioma náhuatl recibían el nombre de calpultli, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, fuente ésta también de riqueza para los pueblos poderosos que lograban la hegemonía en las diferentes zonas, y origen de la pobreza de los débiles que tenían que sostener con los escasos excedentes de su producción su situación de "aliados" sometidos.

Medicina tradicional Mexicana

Act. 3

02-04-2025

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento. Simultáneamente impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU (México incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y eficaz para su reglamentación e investigación. La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas". Pero no todos están de acuerdo en lo que eso significa. La doctora Claudia Ponce de León, de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional. Recuerdo, unos instantes después, pues explica que a la palabra le rodea un aura de misticismo que es fácil de menospreciar desde un punto de vista de la medicina alemana, u occidental. Se dice con frecuencia de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan válido como el conocimiento científico. De hecho desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, de hecho, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. "Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero yo creo que es se trata de las farmacéuticas. "Yo creo que las farmacéuticas se han apropiado de que es medicina, u la de ellas si está aprobado de alguna manera

Referencias

- 1.- López Arellano, Olivia y José Blanco, Gil. (7 de julio 1994). Modelos Sociomédicos En Salud Pública: Conciencias y Desencuentros. Salud Pública de México.
- 2.- López Austin, A (1993) Introducción. En textos de Medicina Náhuatl, Universidad Nacional Autónoma de México. Instituto de investigaciones Históricas.
- 3.- Saldaña S. (2020). Medicina Tradicional en México; entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.